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的热度与适度
——赛区均无新建，尔滨做起“利旧”文章短道速滑一票难求，

花样滑冰一票难求，就连
以往印象中相对没那么
抢手的冰球、冰壶等项
目，想要在官方售票网站
上刷到它们的余票，也需
要好运加持。

在本届亚洲冬季运
动会正式开幕前，不少人
已经感受到了这项综合
性冰雪盛会的热度，而在
一票难求的背后，既有
“三亿人上冰雪”实打实
的助推，也有针对体育场
馆长期且绿色发展的冷
静思考。

本版撰稿 特派记者
章丽倩 发自哈尔滨

和冬奥会一样，本届哈尔滨亚冬
会涉及到冰上、雪上两个赛区，秉持着

“绿色、共享、开放、廉洁”的办赛理念，
这回所有的比赛场馆都是由原有场馆
及设施升级改造而来，迈出了零新建
和继续探索绿色“利旧”的重要一步。

对以奥运会为代表的综合性运动
会来说，如何避免新建的比赛场馆在办
赛过后沦为不便继续开发利用的“白
象”，这是一个非常核心的课题。所以，
即便对原有场馆“利旧”开发会存在看
台容量较有限、相关人员工作区域也较
少的先天短板，但这回哈尔滨还是围绕
绿色和“利旧”做起了文章。

本届亚冬会的冰上项目共涉及到
五处场地，分别为黑龙江省冰上训练
中心综合馆（短道速滑和花样滑冰，共

将产生13枚金牌）、黑龙江省冰上训练
中心速滑馆（速度滑冰，产生14枚金
牌）、哈尔滨市冰球馆（男子冰球，产生
一枚金牌）、哈尔滨体育学院大学生滑
冰馆（女子冰球，产生一枚金牌）、哈尔
滨市平房区冰壶馆（冰壶，产生三枚金
牌）。这五处场馆中，黑龙江省冰上训
练中心的综合馆和速滑馆曾是第三届
亚冬会（1996年哈尔滨）的比赛场馆，
而哈尔滨市冰球馆的历史背景还更加
丰富，不仅是当年那届亚冬会的主要
办赛场地，彼时还承担着开闭幕式的
重任。

再看雪上赛区，本届亚冬会所有
雪上项目的金牌都将在黑龙江省亚布
力体育训练基地（它被大家更熟知的
名字应该是黑龙江省亚布力滑雪场）

内产生。1996年，当中国第一次成为
亚冬会的东道主时，这处如今集竞技
滑雪和旅游滑雪于一体的著名综合性
滑雪场，它就已经是当时雪上项目的
办赛场地了。

一直以来，东北地区都被称为“中
国冰雪运动的发祥地”和“冠军的摇
篮”。在早先已拥有不少覆盖了竞技
体育和全民健身功能的冰雪场地的基
础上，此次哈尔滨亚冬会将比赛场馆
的用力方向锁定在了绿色和“利旧”
上，这正是一种结合了时代背景的因
地制宜。

以冰上项目的场馆为例，据记者了
解，此次升级就主要集中在了制冷、除
湿、照明、采暖、网络等功能上，并且之
前已全部通过了安全检测和比赛测试。

亚冬会创办于1986年，如今办到
了第九届。回顾中国体育代表团在这
片舞台上登顶领奖台的历史，短道速
滑项目排在了绝对的前列。在前八届
亚冬会上，中国短道速滑运动员已赢
得29枚金牌，另还有 19枚银牌和 19
枚铜牌的入账。中国的亚冬会金牌大
户项目往后数，速度滑冰（16金）、冬季
两项（15金）、花样滑冰（15金）等才排
得上号。而对这支国字号的荣誉之师
来说，他们此行哈尔滨的目标就是要
每金必争，为米兰冬奥周期吹响号角。

聚焦本届哈尔滨亚冬会，中国短
道速滑队派出了最精锐的阵容，在六
男六女的运动员名单中，范可新、刘少
昂、林孝埈、刘少林等焦点选手的名字
均在列。将中国男队和中国女队比较
一下的话不难发现，还是男队的综合
实力更强，无论在个人项目还是接力
项目上都拥有更大的夺金把握。由于
短道速滑世界巡回赛和亚冬会赛程有
冲突，所以亚冬会特意压缩了短道速
滑项目的赛程，而今天就是该项目三
个比赛日的第一天。

今天中国队内的大忙人当属林孝
埈，如果一切按计划进行，他将在短道
速滑男子500米、男子 1000米、男子
1500米和2000米混合接力四个项目中
出战。从奥运会到世锦赛，尽管林孝
埈之前已收入过许许多多的荣誉，但具
体到参加亚冬会的话，这却是他的头
一遭。“亚冬会是我唯一没有拿过金牌

的赛事，我正在认真备战，和教练、队
友充分交流沟通。最期待在男子5000
米接力和2000米混合接力上能拿金
牌。运动员们都是流着血和泪在认真
准备比赛，所以我对金牌很渴望。”

林孝埈的目标是亚冬会，但又不仅
仅是亚冬会，一年后的米兰冬奥会也是
他的心之所向。“我有长远的目标，也有
每年的目标，每天都要去尽全力……
很感谢大家对我的支持，我想用成绩
来回报大家。我要和队友们一起努
力，一定要为中国队赢得更多的金牌。”

在林孝埈转籍加入中国的过程
中，错过北京冬奥会是他和他的许多
支持者共同的遗憾。一定

程度上，这也让米兰冬奥会之于他变
得更加重要。在向目标全力拼搏的过
程中，28岁的林孝埈在近日一次接受
采访中也讲到了运动寿命的话题。“早
晚有一天，我肯定也是会退役的。除
了我之外，中国还有很多优秀的运动
员，希望可以有更多人来关注短道速
滑和年轻的队员们。我希望去推动这
个项目，等我退役之后，可能我会去从
事和短道速滑相关的工作。”

当然，林孝埈和他的队友们，他们
的当务之急还是要把亚冬会先稳稳

“拿捏”。在亚洲滑冰联盟短道速滑项
目技术代表徐迅看来，目前黑龙江省
冰上训练中心综合馆内的这块冰面，
已为运动员们创造好成绩提供了先决
保障。徐迅介绍说，根据场馆提供的
数据显示，场馆冰面的温度在零下六
到七摄氏度之间，室内温度能达到12
到 15摄氏度之间，空气湿度是35%。

“根据我们多年参加国际大赛的经验，
包括国际滑联比赛的要求，（这些）应
该是非常适合运动员滑出好成绩的条
件。接力（比赛）的时候，有可能20个
人在跑道上，对冰面损坏也很严重。
所以我们技术（代表）、裁判团队每次
比赛之前都要对冰面进行认真复查，
每一场比赛之前，几个裁判长都会绕
着圈看，有问题的话马上修补。”

短道速滑今开场，中国队目标多金

中央大街成“亚冬乐园”
最大旗舰店奋斗至半夜

哈尔滨中央大街，鼎鼎有名的地
标，如今这儿却是被仿佛三步一岗、五
步一哨的“滨滨”和“妮妮”，装点成了

“亚冬主题乐园”。天南海北的游客和
操着本地口音的市民们来到这里合影
留念，同时也刷刷地推动着本届亚冬
会特许商品的销量。

在接受记者采访的10分钟里，本
届亚冬会最大特许零售旗舰店的负
责人李江山前前后后接了五个电话，
都是来问这两天的打烊时间。“为了
接待好来自全国乃至世界各地的顾
客，我们特意把开幕前后这几天的关
门时间从原本的晚上10点延到了 11
点。我们的面积达到 2000 平方米，
最多可以同时接待2000人。虽然哈
尔滨很冷，但我们店里的销售却很热
火。”确切来说，这家亚冬会最大的特
许零售旗舰店并没有直接开在中央
大街上，而是还隔着两三分钟的步行
距离，但由于这儿面积大、品类最全、
备货也多，所以就成为了很多消费者
前来扫货的首选。

说到哪个品类的亚冬会商品卖得
最好，真是一点悬念都没有，稳站中心

位的仍旧是徽章。“徽章轻便，价格友
好，款式也多，不仅受到普通消费者
的欢迎，还有挺多志愿者和其他的赛
会工作人员也会前来选购。实际上，
这回一直到亚冬会闭幕，我们店里都
设有哈尔滨国际体育徽章展和徽章
交换市集。”该旗舰店负责人李江山
介绍道。

在徽章展的陈列区域，有一套虽
被制作完成却没有机会去履行使命
的徽章让记者印象较深，就是中国体
育代表团为参加1956年墨尔本奥运
会制作的代表团徽章。结果，因彼时
国际形势复杂，中国未能照计划参
赛，这套徽章就此尘封多年。而在徽
章展的隔壁，则是特别符合哈尔滨气
候的室内徽章交换市集。在动辄零
下20摄氏度的冰城，传统的徽章收
集爱好者在赛事相关场馆外围守株
待兔式的交换模式显然不可行，改到
温暖且“亚冬氛围”较高的室内环境
后，这条件无疑就理想多了。在记者
参观徽章展陈列品的七八分钟里，就
看到有好几拨赛会志愿者和爱好者
在市集前驻足和询问。
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